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金秋唤醒了向海最美的景色，沙
丘榆林、蒲草苇荡的绿色由浓至浅，
逐渐褪去，呈现出紫、红、黄、绿交织
的绚烂。

午饭刚过，韩良就开车来到自家
承包的鱼塘。鱼塘里有2013年撒下
的10万尾鱼苗，“今年这些鱼就能上
市了，我家的生活也改善不少啊。”韩
良一边检查鱼塘围堤一边说。

早在十几年前，韩良就和乡里签

订了400多亩水塘的承包合同，原本
以为凭着养鱼的本事能大干一场，但
随着连年干旱少雨和上游水源枯竭，
韩良的养鱼致富梦也几近破灭。提起
那段往事，韩良仍然心有余悸。

韩良说起的那几年正是白城市遭
受连续旱灾的时期，8条主要河流中的
7条连续12年断流，700多个泡塘中
仅57个有水，莫莫格、向海两块湿地
面积减少了90%，水资源合理调配成

为解决生态和经济发展的当务之急。
转折，是从2012年开始的。作为

河湖连通工程重点区域之一的向海生
态群落，通过“引洮分洪入向”“引霍入
向”等一系列水资源合理调配工程，引
进外来水，扩充水总量。现在，向海水
库蓄水已接近设计库容，向海湿地水
草日渐丰茂，生态环境日益改善，湿地
活力重生，湿地美景重现。

“十九大报告说，绿水青山就是
金山银山。我从小就和家人一起在向
海湖边养鱼。我见过到处是芦苇荡，
到处是野鸭水鸟的向海，我也见过黄
沙漫天、泡塘干枯的向海。河湖连通
不仅让我重新过上了好日子，也把那
个最美的向海还给了我们。”韩良说。

十九大开幕会，余春是和村
里的几个贫困户一起收看的。报
告中“实施乡村振兴战略”等一系
列新精神，让余春心潮激荡，久久
难以平静。

“习近平同志讲得太好了，不
仅老百姓听得懂，而且我们基层干
部好操作，这为我们农民致富奔小
康提出了更加明确的方向！”他说
到兴起处，使劲拍了下大腿：“通篇
说了我们老百姓最想听到的话、最
想知道的事、最想了解的未来中
国。集中到一点就是：跟着以习近
平同志为核心的党中央，我们农民
的日子会一天比一天好！”

余春是市司法局下派到洮南
市蛟流河乡光荣村的驻村第一书
记，两年的时间，他和农民一起打
井种地拌料，坐炕头抽旱烟拉家
常，人也变得黝黑壮实，当地农民
说他一点都不像城里的干部。“我
本来就是农民。”余春说。

当年在进城上学之前，余春
一直帮父亲种地，庄稼活没有不
会干的，所以，对这片土地，对这
片土地上的农民，他有着深厚的
感情。

刚到光荣村的那些日子，余

春长在了田间地头，长在了老百
姓的家里。挨家挨户地访，一个一
个地谈，所有贫困户的情况，他都
了然于心。

“乡亲们盼致富，但他们缺资
金、少技术、没门路。上级不是说
了么，这次脱贫攻坚，要由以往的

‘大水漫灌’变为‘精准滴灌’，要
由‘输血’变‘造血’。我琢磨着，要
想让大家脱贫致富，必须帮他们
找到切合实际的致富项目。”

他通过多方协调，联系上了
吉林省索特科科技有限公司和吉
林市永吉县胜阳林下经济科技开
发有限公司，为光荣村引进了蒲公
英、钙果、赤松茸、刺嫩芽４个种植
项目，他自己最看好赤松茸项目。
在上级领导的支持下，今年，他风
风火火地建起了400平方米的暖
棚，进行800平方米立体赤松茸培
育，目前已基本培育成功。

余春说：“赤松茸是绿色经
济，每年可栽培2期到3期，按最低
标准，每期每平方米大棚可产赤松
茸10斤，那400平方米大棚产量
就能达到8000斤。每斤照市价10
元计算，可收益80000元，去掉成
本，能纯挣60000元……这可是农
民的聚宝盘啊！”说起这个致富项
目，余春就抑制不住地激动：“这
400平方米大棚只是试种，赤松茸
可是个好东西，不但大棚能种，大
田也能种。明年元旦后第一期赤松
茸就能上市，到时我再跑跑市场，
力争卖个好价钱。看到了收益，乡
亲们自然热情就高，推广就快，我
一定要让乡亲们都富起来！”

提起驻村的余书记，光荣村村
民汪景湖总是不住口地夸赞。汪景
湖今年60多岁，身体不好，种不了
地，以前还能靠打零工挣点家用，
现在年纪大了，很多活干不动了，

日子过得愈发艰难。余春了解了他
的情况，在上级的支持下，帮汪景
湖改造了泥草房，庭院里种上了果
树，又自己出钱帮他建了鸡舍。

住进宽敞明亮的砖房，眼瞅
着日子一天天好起来，汪景湖再
没了从前的愁容，成天乐呵呵的。

“我就是从农村走出来的，我
爱这里的土地，爱这里的乡亲，能
带着大家脱贫致富，看到他们脸
上露出笑容，我一切的付出都值
了。”余春动情地说。

“十九大报告中说，确保到
2020年我国现行标准下农村贫
困人口实现脱贫，贫困县全部摘
帽，解决区域性整体贫困，做到脱
真贫、真脱贫。我想，只要我们咬
定目标，埋头苦干，这一目标就一
定会实现。”说这些话时，余春的
目光温润而坚定，这是他许下的
铮铮誓言。

“一定要让乡亲们都富起来！”
●本报记者 贾涤非

最美的向海回来了
●吉 宣

新华社北京10月22日电 党的十九大22日继续举行代
表团分组会议。

十九大新闻中心在梅地亚中心举行记者招待会。教育部
部长陈宝生、民政部部长黄树贤、人力资源和社会保障部部长
尹蔚民、住房和城乡建设部部长王蒙徽、国家卫生计生委主任
李斌介绍满足人民新期待、保障改善民生工作情况并回答记
者提问。

大会新闻中心还举行了主题为“教育综合改革”“中国特
色强军之路迈出坚定步伐”的集体采访。

“我开了近15年的出租车，白城的路况
我太熟悉了，之前的道路狭窄不说，还坑洼不
平，有的街路晚上还没有路灯，但这两年白城
道路真是发生了翻天覆地的变化，改造之后
的道路比以往宽了将近一倍，标志标线也变
得清晰明了，车开起来特别顺畅，这活干得
也舒心。”出租车司机李师傅高兴地告诉记

者。
在市区中兴西大路记者看到，双向八车道

宽阔平整，车辆行驶过程中非常通畅，此前
拥堵的现象已一去不复返。在机动车道两
旁，人行路地砖也被重新铺装，带有指向的
停车位被规划在人行道内侧。事业单位工作
的李大姐对记者说：“我和孩子平时基本都

是走路上班上学，之前有的路段行人不知道
该在哪里走，我总是担心孩子被碰到，但道
路修好之后就不担心了，人行路一目了然，
安全又安心。”

“现在白城的路这么宽了吗？！”常年在外
经商的苏博刚下火车，便这样感叹道。苏博
说，过去白城的道路还是双向两车道，没想到
仅仅过去不到两年的时间，就发生了这样大
的变化，回到白城，仿佛身处大都市一般，看
得他心里敞亮，觉得很自豪。

一句句称赞，一次次惊叹，是白城市民对
老城改造成果的肯定，是对家乡未来建设的
期待，是对白城建设者的“五星好评”。

习近平同志在党的十九大报告中指
出，加快生态文明体制改革，建设美丽
中国。

连日来，十九大代表在讨论时表达
了共同的感受：在向着社会主义现代化
强国目标迈进的新征程上，一幅天蓝地
绿水净的生态文明建设的美丽画卷正在
徐徐展开。

代表们表示，在实现中华民族伟大
复兴中国梦的新征程中，务必以更大的
责任和担当，为强盛中国注入更多“美

丽”的力量。

“美丽”被写入强国目标
生态文明建设迈入新时代

“人民对美好生活的向往就是我们的
奋斗目标。”如今，美好生活的目标中，美
丽生态分量越来越重。

到本世纪中叶把我国建成富强民主
文明和谐美丽的社会主义现代化强国
——相比过去，十九大报告对于发展目
标的表述增加了“美丽”二字，让人眼前

一亮。
“将‘美丽’二字写入社会主义现代化

强国的目标，意味着从实现中华民族伟大
复兴中国梦的历史维度推进生态文明建
设，彰显了我们党的远见卓识和使命担
当。”十九大代表、陕西省发改委主任方玮
峰说。

十九大代表、贵州安顺市委书记曾永
涛说，这是一场关乎亿万人民福祉、中华
民族永续发展的绿色变革，将引领我们迈
入生态文明建设新时代。 （下转二版）

初心，穿越时空，永志不忘。
使命，接续担当，催人奋进。

“为中国人民谋幸福，为中华民族谋复兴”，一个走过近百年
历程的世界第一大党，在其第十九次全国代表大会上如此宣誓
她的初心和使命。

岁月磨砺，党心民心，始终心心相印。
当拥有8900多万党员的党始终把人民置于最高位置，始终

把人民对美好生活的向往作为奋斗目标，始终同人民想在一起、
干在一起，这个党领导13亿多人民决胜全面建成小康社会、建
设新时代中国特色社会主义的事业必将取得胜利！中华民族伟
大复兴的中国梦必将实现！

不忘初心

——“全党同志一定要永远与人民同呼吸、
共命运、心连心，永远把人民对美好生活的向往
作为奋斗目标”

“你那里的游客都是哪里来的？主要是周边的还是远处的？
在村里住宿吗？”

“我们那里生态环境好，有的游客一住就是一个星期。”
“那能增加不少收入，不错。”
这是19日上午，习近平同志参加党的十九大贵州省代表团

审议时，与遵义市播州区花茂村党总支书记潘克刚的一段对话。
花茂村过去是远近闻名的贫困村。2015年6月16日，习近

平曾到村里考察调研，说出了十分温暖人心的名言：“党中央的
政策好不好，要看乡亲们是哭还是笑。”这些年通过发展乡村旅
游，村民们实现了脱贫致富。

为什么人的问题是检验一个政党、一个政权性质的试金石。
群众再小的事，也是我们党的大事。花茂村的变迁，是我们

党为实现人民对美好生活的向往不懈奋斗的生动写照。
“依靠人民创造历史伟业”“坚持以人民为中心”“必须坚持

人民主体地位”……
党的十九大开幕式上，习近平坚定有力的话语，传遍神州大

地，直抵人心。
统计发现，3万多字的十九大报告中，“人民”二字出现超过

200次。
“不忘初心”——中国共产党的政治宣言里，人民从来都是

自己的根本宗旨；中国共产党的政治基因里，始终传承着与人民
群众的血肉联系。

从南湖游船到上海弄堂，从延安窑洞到人民大会堂，中国共

产党星星之火遍地燎原的根本原因，在于它诞生于人民，依靠的
是“人民群众”，建立的是“人民政权”，拥有的是“人民军队”，致
力的是“人民解放”，奋斗的是“人民对美好生活的向往”。

同济大学测绘与地理信息学院院长童小华代表告诉记者，
“我生长在江西，从小就爱上井冈山。听习近平同志报告时我就
反复想到党在井冈山的历史，这一路走来不容易，我们始终要记
得‘从哪里来’‘现在在哪个位置’‘明天到哪里去’。”

人民本色，始终是奋斗的前提。
人民情怀，始终是力量的源泉。
把人民摆在最高位置，从人民中汲取治国理政的伟大力量。
五年来，习近平总书记走遍全国集中连片特困地区，实地指

导脱贫攻坚，把对人民的牵挂落到实处。
革命老区宁夏同心县预旺镇贺家塬村3年前还是当地最穷

的村子之一，没有一间新房。全村原本213户人家，“能走的都走
了”，仅剩的47户，大都老弱病残。

共产党员丁海燕担任贺家塬村第一书记3年来，与其他驻
村干部吃住在村上，起早贪黑，扶贫扶弱。如今，村子有了产业，
新居成排、阡陌交通，老百姓脱贫。“有了党的扶贫政策，有了带
头人，我们享福。”77岁的李文成说。

“现在一提我要走，老人们就开始淌眼泪，这是人民对党的
感情。好日子，一起过才更有滋味！”丁海燕说。

在脱贫攻坚的田间地头，在城市基层社区，在撤离海外公民
的动荡地区，在带领各族群众团结奋进的少数民族地区，在维护
安全稳定的边疆……人民需要党，党依靠人民，共同砥砺奋进。

过去5年来，通过推出一系列重大战略举措，出台一系列重
大方针政策，推进一系列重大工作，解决了许多长期想解决而没
有解决的难题，办成了许多过去想办而没有办成的大事。

“五年来，党和国家事业之所以能够发生历史性变革，就在
于我们坚持的是以人民为中心的发展思想。”十九大代表、南京
大学党委书记张异宾说。

自波澜壮阔中坚定走来，向锦绣前程中自信走去。
十九大报告提出新时代坚持和发展中国特色社会主义的

14条基本方略，处处以人民福祉为出发点和落脚点，彰显着中
国共产党一以贯之的为民情怀：

——“坚持以人民为中心”“把党的群众路线贯彻到治国理
政全部活动之中”。

——“坚持人民当家作主”“保证人民当家作主落实到国家
政治生活和社会生活之中”。

——“坚持在发展中保障和改善民生”“保证全体人民在共
建共享发展中有更多获得感”。

——“始终保持党同人民群众的血肉联系”……
“人民总是被放在第一位。人民是国家的主人，中国共产党

存在的意义是为人民服务，这一点在报告中非常明确。”十九大
报告葡萄牙文语言翻译专家拉法埃尔对此印象深刻。

顺应民意

——“坚持以人民为中心的发展思想，不断
促进人的全面发展、全体人民共同富裕”

18日，格特拉克赣州分公司车间领班彭发福代表，听完报
告走出人民大会堂，又转身久久回望。“这辈子都忘不了这一刻，
党为亿万人民勾画了宏伟的蓝图。”

在“两个一百年”的历史交汇期，十九大报告作出战略安排，
不仅重申在2020年全面建成小康社会，更首次提出之后“两步
走”安排——

到2035年，基本实现社会主义现代化；
到本世纪中叶，建成“社会主义现代化强国”，届时“全体人

民共同富裕基本实现”。
光明的未来催人奋进，美好的目标顺应民意。
无论是长远的规划，还是对方位、国情作出的重大判断，着

眼的都是“人民”。
在中国社会发展奇迹迅速推进的过程中，积累了诸多深层

次问题：人与自然的矛盾，经济的结构性矛盾，发展的不均衡，民
生领域欠账问题……人民群众的需要呈现多样化、多层次、多方
面的特点，对美好生活的向往更加强烈。

基于此，报告作出这样的重大判断：“中国特色社会主义进
入新时代，我国社会主要矛盾已经转化为人民日益增长的美好
生活需要和不平衡不充分的发展之间的矛盾”……

“以人民在新时代的新需要为坐标，对主要矛盾作出重大调
整，这就必然要求我们的发展理念和工作中心，要升级到‘五位
一体’的现代化、全面现代化和‘以人民需要为中心’的现代化。”
清华大学国情研究院院长胡鞍钢说。

“共产党发展经济的目标就是为了老百姓。”张异宾代表说，
现代化经济体系就是追求高质量、高效益的发展，这是因人民需
求变化作出的重大调整，将进一步使人民受益。

不仅是经济，在政治、社会、文化、生态等多个层面，“制度设
计”“制度衔接”“制度保障”……全方位、深层次的制度创新，保
障人民的发展权。

自从新的行政诉讼法实施后，十九大代表、宁夏石嘴山市大
武口区人民法院行政审判庭庭长陈美荣发现， （下转二版）

金秋十月，丰收时节，吉林大地到
处洋溢着喜悦。

十九大报告首次提及实施乡村振
兴战略，对于农业大省吉林意义非凡。
连日来，我省代表在讨论十九大报告
时纷纷表示，吉林拥有雄厚的农业发
展基础，我们既要争当现代农业建设
排头兵，也要在实施乡村振兴战略上
领跑全国。

“实现农业现代化前景
光明”

2015年，习近平总书记在吉林视
察时曾指示，吉林要争当农业现代化
排头兵。两年时间过去了，吉林农业交
出了怎样的成绩单？

回顾近年吉林农业发展，我省代
表、四平市委书记赵晓君认为，我省深
入推进农业供给侧结构性改革，成效
明显：农业产业结构不断优化，棚膜经
济得到大力发展，农业机械化水平持
续提高，农业综合生产能力有效提升，
农村综合改革全面深化，农业品牌优
势正在加速形成。

一组亮丽的数据是我省农业发展
的最好证明：粮食综合产能连续4年
稳定在700亿斤阶段性水平，总产位
居全国第四位，单产保持全国第一
位；用占全国4%的耕地为国家提供
了10%的商品粮。今年，我省粮食又
迎来丰收， （下转二版）

展开美丽中国的时代画卷
——十九大代表聚焦生态文明建设

●新华社记者 于佳欣 侯丽军 张辛欣

为了全体人民对美好生活的追求
——从党的十九大看党始终不渝的奋斗目标

●新华社记者

党的十九大继续举行
代 表 团 分 组 会 议
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道路大变样 心里真敞亮
●本报记者 姜宁

党的十九大的召开，让国网白城供电公司的青年党员们倍受鼓舞，他们重温入党誓词，立志不忘初心，砥砺前
行，以优异成绩向党和人民汇报。 丁研摄


